

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVIII.—Número 6.677.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Jueves 25 de Julio de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## Don Mateo Pujadas Alonso

### Ha fallecido en Buñola

Después de recibir los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, madre, hermanos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se dirá mañana viernes a las diez en la iglesia de San Antonio de Viana.

Casa mortuoria: Calle de Casa España, 16-3.º

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Día 24, seis tarde.

Para la capital de Hungría saldrá uno de estos días el diputado a cortes señor Cambó.

Ha regresado de Madrid el jefe de los radicales Sr. Lerroux.

Pronto quedará terminado el periodo de instrucción del sumario contra la Enriquetta Marí y otros.

Pero el juicio por jurados no se celebrará, probablemente, hasta el año próximo, pues precisa todo ese tiempo, para que el tribunal de la Audiencia decida si puede confirmarse el auto de conclusión y para que formen sus conclusiones el fiscal y la acusación privada y los defensores.

Al recibir anoche a los periodistas el gobernador negó la certeza de cuanto dice un periódico suizo, que culpa a la policía española de rapaz y nada escrupulosa, suponiendo que se quedó con 300 francos, ofrecidos al que lograra averiguar el paradero de un suizo llamado Varini, detenido por la propia policía española en la frontera francesa.

El señor Millán, jefe superior de policía, que fué llamado a presencia de los periodistas por el Sr. Portela, afirmó que la policía había rehusado aceptar la cantidad de 300 francos que el cónsul de Suiza de esta plaza le había ofrecido reiteradas veces por la detención de M. Varini, demostrándole así una carta que enseñó a los periodistas de dicho funcionario diplomático.

Protestó el señor Millán de la acusación del aludido periódico y sostuvo por último que en el caso de haber aceptado la cantidad que se ofrecía como premio de un servicio, no había motivo para calificar de rapaz a la policía española, toda vez que en los servicios internacionales se ofrecen elevadas cantidades que la policía de muchos países acepta.

Anoche mismo dió cuenta el Sr. Portela al ministro de la Gobernación de la verdad delo ocurrido, para que a su vez los transmita a Suiza y se haga rectificar al periódico suizo su información.

Dicen de Puigcerdá que ayer a las seis de la tarde salieron de las Casas Consistoriales en varios automóviles, las autoridades locales, numerosas personalidades de la población y de la colonia veraniega, junto con los alcaldes de todos los pueblos de la Cerdana.

En el límite del término municipal les aguardaba el gobernador civil.

A las siete y treinta y ocho de la noche, llegó en su automóvil la infanta, siendo saludada con vivas y aplausos. En nombre de Puigcerdá y de la comarca cerdana, dió la bienvenida al alcaide.

La entrada en la villa fué triunfal. La multitud, congregada en la Plaza de Barcelona, dispuso una calorosa ovación a la agrégada dama. Esta, en pie, desde su automóvil contestaba afectuosamente á todos.

La comitiva dirigióse a la iglesia, donde se cantó un Te Deum. La infanta pasó después a la capilla que, en la sacristía, tiene la Virgen patrona de esta villa, orando breves momentos y besando la mano de la imagen.

A la salida repitieronse las ovaciones. Después de hacer su toilette en el Hotel de Europa, su alteza fué a pie hasta las Casas Consistoriales, donde en su honor se celebró una recepción. A ella acudieron todas las clases sociales.

Hubo luego banquete. La infanta sentó a su mesa al gobernador civil, alcaide, señorita Bertrán de Lis, presidente de la Diputación, diputados a Cortes señores Bertrán y Serra y Bertrán y Musitu, gentileshombres señores marqueses de Castellodors y Villanueva y Gelltrú, diputados provinciales señores Montagut y Corominas, conde de Solterra, teniente coronel de la guardia civil, administrador de Aduanas y capitán de carabineros.

El cañonero «Nueva España» desde Cartagena, para donde salió de ésta, se dirigirá a Palma.

En el «Príncipe de Ultime» llegaron D. Emilio Pujol, D. Pedro Perera, D. Bartolomé Bauzá, D. Miguel Miró, D. Rafael Vidal, D. Salvador Palou, D. Jaime Lladó, D. Juan Nadal, D. Jaime Benassar, D. Antonio Nicolau, D. Bartolomé Miquel, don Mateo Durán y D. Jaime Bonnin.

L. P.

## Sociedad Cooperativa DE GANADEROS

Leche pura garantizada

Puntos de venta: Administración Central y Dirección: Felu 12.

Sucursales: Unión 31, Conquistador 28, santa Eulalia 16, san Nicolás 44, Apuntados 36, Sol 53, Peletería 33, Anibal 19 (santa Catalina).

## De viaje

Esta tarde saldrá para Barcelona el secretario general de policía don Ignacio Martínez Campos. Permanecerá unos días en aquella capital regresando después a ésta para pasar una temporada junto con su familia instalada en Ca'n Mossenyá.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Ana, madre de Nuestra Señora, Siméon, monje, Pastor y Jacinto.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Miguel dedicadas a la Beata Catalina Tomás.

A las diez exposición, acto seguido fiesta de Santa Ana con Tercia y misa mayor en la que predicará el Catedrático don Antonio Sambo. Por la tarde a las cinco los actos de coro, último día de la novena de Santa Ana y reserva.

En Montesión.—A las siete y media misa de comunión general para la Congregación de Madres Christianas.

Después habrá plática por el padre Director en la capilla de las Religiosas.

## EL TIEMPO

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 761 milímetros.

Termómetro (a las 9 m.), 24.º C.

Máxima al sol, 3 id.

Máxima a la sombra, 28 id.

Mínima a cubierto, 21 id.

Mínima al descubierta, 20 id.

Temperatura media de ayer 24.

Temperatura media correspondiente al mes, 26

Diferencia, 2 en más.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 5 Kgs.

Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 142.

Lluvias en 24 horas 00 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 6 id.

Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación) 66.

Ascenso del barómetro en 24 horas 0 milímetros.

Descenso del barómetro en 24 horas 5 milímetros.

Tensión del vapor 15.

## GACETILLAS

Banderas.—Anoche al son de varias bandas de música nombraron clavero y mayordomos para las fiestas callejeras que tendrán lugar el próximo año en los barrios de San Miguel, Sindicato y Lonjeta.

Herido.—Ayer en el caserío de la Soledad una vaca dió una coxa a un muchacho. Fué asistido en la Casa de Socorro.

Toros.—Esta mañana han sido conducidos por el vapor correo de Barcelona los cuatro toros que el domingo 4 de agosto se lidiarán en la Plaza de Palma.

Provisión.—Está anunciada la de las siguientes plazas de jueces fiscales municipales: de San Antonio, Ibiza, Alaró, Alcudia, Binisalem, Búger, Campanet, Costig, Escorca, Lloseta, Inca, Alayor, Ciudadela, Ferrerías, Mahón, Artá, Campos, Capdepera y Felanig.

Vapores correos.—Anoche salieron el «Lufio», para Ibiza y el «Rey Jaime I», para Barcelona.

Esta mañana han llegado el «Mahón» de Mahón, el «Rey Jaime II», de Barcelona y el «Balear» de Marsella.

Fiesta.—En la iglesia de San Jaime se ha celebrado esta mañana muy lucida dedicada al Santo su titular.

Ya los agricultores van conociendo las propiedades curativas de la Piperazina doctor Grau para combatir el reuma, artritismo, mal de piedra, cólica, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. Depósito general, Centro Farmacéutico.—Palma.

La resistencia que oponen muchos cafeteros a tomar la levadura de cerveza por su mal sabor y no mezclarse fácilmente con agua, queda resuelta, usando Cerevisina Carbónica-Artigues.

## Memorandum

PARA MAÑANA

SOL.—Sale a las 4 h. 42 m.; pónese a las 19 h. 8 m.

LUNA.—Sale a las 18 h. 22 m. pónese a las 2 h. 2 m.

TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma, para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, a las 7'40, 14'3 y 18'18.

Idem para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y a las 18'15.

Salida de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30 y a las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, a las 00'0 y 17'15.

Idem de Felanig para Palma, Manacor y La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'25.

Salidas de Palma para Sóller a las 7'40, 11'30, 15 y 20.

Id. de Sóller para Palma, a las 5'30, 9'30, 13'15 y 18.

MERCADOS.—En Lluchmayor.

CORREOS.—Llegadas: A las 6 de Valencia, a las 9'30 de Ciudadela y Barcelona, (via Aludía) y de los pueblos de la isla.

SALIDAS.—A las 7 para Cabrera, a las 14 para Ibiza y Alicante y a las 14 para los pueblos de la isla.

A los cuatro salen diligencias-correos para Lluchmayor.

## Rotas del Carnet

Personales

Ha obtenido ingreso en la Academia de Infantería el joven don Antonio Ripoll hijo del teniente coronel jefe de esta Comandancia de la Guardia civil.

Con objeto de pasar una temporada al lado de su familia ha llegado la señora madre de nuestro distinguido amigo el Juez de Instrucción don Julio de Torres.

De sociedad

En la nota de Carnet de ayer en que publicamos los cargos y apellidos de distinguidas personas que hoy celebran su fiesta onomástica una equivocación del cajista nos hizo decir «personales» de Administración Militar donde habíamos escrito el coronel de Administración Militar señor Garrau.

Hacemos la aclaración por creerla necesaria puesto que en la forma como apareció con dificultad podía adivinarse el lector la persona que se nombraba.

El inspector de 1.ª enseñanza D. Ricardo Llacer Botella en atento B. L. M. nos ha ofrecido sus servicios en cuanto pueda contribuir al mejor desempeño del cargo.

Agradecemos el ofrecimiento y le deseamos acierto en sus funciones.

## La electricidad en La Puebla

El periodista, ayer por la tarde tuvo nuevamente que salir de la ciudad con sus bártulos de trabajo a cuetas para hacer información en otra de las villas de Mallorca, que al igual de otras, brillantemente ha contestado al repiqueteo alegre y sonriente anunciando el despertar a la vida de avance y progreso, iniciada con rapidez vertiginosa en toda la bella isla.

No parece sino que en ese torneo van a rivalizar todos los pueblos.

Titánica, pero bellísima lucha es la que presenciamos los hombres de esta generación!

El periodista sintió nueva alegría, sintió nueva admiración por los que han llevado a cabo la grandiosa transformación de esa villa calumniada sin razón y que con sus demostraciones de amor al progreso quiere patentizar una vez mas que quizá la locura de unos pocos no es lo suficiente para conservar dictados que molestan y envilecen.

La villa de La Puebla, alegre, como todos los pueblos de la isla, trabajadora y ansiosa de regeneración, dió ayer una nueva muestra de su vitalidad.

Todos los semblantes refulgían satisfacción.

Enrique Ordinas el infatigable joven ingeniero electricista transportó sus inagotables energías a ese pueblo y como antes en Artá, ha realizado, él solo, una obra de titan.

Por eso ayer todos los vecinos le estrechaban con calor y efusión su ya callosa mano de trabajador.

¡Bien por La Puebla!

Eran las tres y media de la tarde cuando los periodistas Juan Ramis de Ayreño, Director del Correo de Mallorca, Pedro Peyró, redactor de La Almudaina, Andrés Barceló, Director de La Región y Enrique Vives redactor de LA ÚLTIMA HORA partiamos en el nuevo coche Bristol que el dueño del garage de la calle de San Miguel D. Gabriel Oliver galantemente puso a nuestra disposición.

Partimos a una velocidad pasmosa, lo que puso a prueba la inteligencia del señor Oliver en el manejo del volante.

A las cinco entrábamos en la villa y a poco de llegar recibíamos una prueba de deferencia. El joven Alcalde D. Rafael Torres enterado de nuestra llegada, nos mandó atenta invitación para asistir a la corrida de novillos que poco después tenía que celebrarse.

Acceptamos la invitación y acto seguido nos dirigimos a la improvisada plaza situada en un vecino campo.

Occupamos un sitio en el palco presidencial.

El cuadro que ofrecían los terrenos destinados a Plaza de Toros, era por demás pintoresco y bello.

Un espacioso cuadrilátero formado por infinidad de carros de labranza donde la multitud se apiñaban cerraban el local.

En el centro un círculo cerrado con tabloncillos servía de redondel.

El público era numerosísimo.

El Torilero y su cuadrilla lidiaron tres novillos.

El espectáculo a pesar de lo desgraciado que estuvo el novillero mallorquín, satisfizo al vecindario.

A las seis y media, se dió este por terminado y poco después se celebró la inauguración de la nueva Central Eléctrica, objeto exclusivo de nuestro viaje a La Puebla.

El edificio donde ha sido instalada la Central, está situado en la calle del Asalto.

Arcadas de arroyan y mirro, banderolas y vistosas tiras de papeles multicolores adornaban el trozo de calle que abarca el edificio.

Este ha sido levantado en un solar de 11 metros de longitud por 8 de latitud y ha sido distribuido en la siguiente forma:

Una sala de máquina, donde está instalado un transformador de corriente trifásica como neutro y con su excitatriz acoplada directamente a la casa Browa Boveri de Baden.

Un cuadro de distribución con los aparatos siguientes: un contador, tres amperímetros, un voltímetro con su conmutador de corriente alterna, a más del interruptor tripolar para el servicio del alumbrado; un amperímetro y un voltímetro para la excitatriz; reostatos de regulación e interruptores para el servicio de la Central.

Un motor a gas pobre de 50 H. P. de la casa Korting, cuya marca parece ser la adoptada en definitiva por el señor Ordinas, en vista del inmejorable resultado que le ha dado en la central de Artá, también de su propiedad.

La red de distribución, que abarca toda la población está sostenida por palomillas estilo modernista, cuyos cuatro hilos distribuyen el alumbrado a 110 voltios y a 200 la fuerza motriz.

El alumbrado público, cuya contrata con el Ayuntamiento se hizo por 15 años, consta de 16 faroles de 16 bugias y 25 de 25.

La forma de la instalación del alumbrado público es nueva en su clase. Está constituida por armaduras colgadas en los centros de los cruces de las calles y suspendidas a manera de arcos voltaicos.

Las instalaciones particulares ascienden a unas 100 las que ya se hallan terminadas y a otro número igual las que han sido solicitadas.

También han sido instalados electro-motores para la elevación de aguas en casas particulares.

Esta instalación se ha hecho en un espacio de tres meses, si bien para corresponder el señor Ordinas a las múltiples atenciones recibidas de todo el vecindario ha trabajado noche y día, a fin de que la inauguración coincidiera con los festejos que ayer y hoy se celebran en dicha villa.

El acto de la bendición tuvo lugar a las siete de la noche.

A dicha hora la calle del Asalto estaba materialmente atestado de gente, tanto es así, que la comitiva al dirigirse desde la iglesia parroquial a la nueva central, difícilmente lograba abrirse paso.

Formaban la comitiva la banda del pueblo, el clero parroquial con cruz alzada y el Ayuntamiento presidido por el Alcalde D. Rafael Torres.

Efectuó la bendición el Rector don Gabriel Pujol, ayudado por el diácono reverendo don Antonio Crespi y subdiácono Rdo. don Juan Crespi.

Fueron padrinos de la nueva Central el niño Guillermo Torres, hijo del Alcalde y la niña Teresita Ordinas y Boyeras hija del ingeniero dueño de la Central.

Una vez efectuada la bendición el señor Ordinas abrió el interruptor y un torrente de luz inundó la sala de máquinas, calle del Asalto y la plaza de la Constitución.

Los aplausos y los vivas de la muchedumbre fueron entusiastas. La alegría del vecindario se desbordó en aclamaciones al señor Ordinas y al Ayuntamiento que tanto ha contribuido en la realización de esta gran mejora.

Al acto de la bendición asistieron las bellísimas señoritas Florentina Comas, Carmen y María Marqués, Magdalena Torres, Francisca Cánaves, Teresa Ordinas Cruellas, Angela Marqués, Teresita Ordinas Arnau, Isabel Serra y Catalina Siquier.

Las distinguidas señoras Alorda viuda de Comasema, Talet, Cladera, Arnau de Ordinas.

Asistieron además todas las autoridades y distinguidas personas de la localidad.

Acto seguido todos los invitados al acto se trasladaron al Ayuntamiento donde se sirvió espléndido y exquisito lunch, en la Sala capitular.

Al servirse el champaña el Alcalde señor Torres hizo uso de la palabra y con gran elocuencia dijo que faltaría a su deber si no diera la más cumplida enhorabuena y un fuerte abrazo a su querido condiscípulo que tanto ha trabajado en pro de nuestra villa, cambiando el modo de ser de ella.

Levantó mi copa, dijo, por mi antiguo compañero Enrique Ordinas, por La Puebla y por la prensa que tanto ayuda a estas nobles empresas.

Terminó con un Viva al Progreso.

Al pronunciar el nombre del señor Ordinas, distinguida concurrencia que llenaba el salón de sesiones aplaudió frenéticamente y prorumpió en aclamaciones.

El Rector de la Parroquia señor Pujol también usó de la palabra y pronunció un sentido discurso en alabanza a la nueva obra realizada.

Dijo que la Iglesia católica aplaude siempre toda iniciativa de progreso material pues todo es obra del Divino Hacedor. La luz es buena, así lo dijo Dios al hacer el mundo. Sin luz estaríamos en las tinieblas y la vida sería imposible, por eso Dios en los primeros días de la creación hizo la luz.

Pero además de la luz material, existe la luz espiritual la luz sobrenatural que ilumina nuestra inteligencia y nos guía por el camino para conseguir la gloria celestial.

Dichas dos luces tienen que ir hermanadas.

Ya que el pueblo disfruta de esta luz debemos procurar que reine la piedad y las buenas costumbres y así La Puebla será grande.

Felicita al señor Ordinas deseándole prosperidad y acierto en su empresa.

El Rdo. D. Pedro Quejgas requerido por el señor Alcalde pronunció un elocuentísimo discurso.

Monumentos hay en la vida, dijo, que se hace imposible expresar lo que se siente a pesar de que el corazón y la inteligencia estallen en ferviente entusiasmo.

Dice que se dirigía a Alcudia y se enteró de la gran nueva y suspendió su viaje para asociarse al acto grandioso que llevaba a cabo el amado pueblo donde vió la luz primera.

Si, yo quiero asociarme a esta fiesta, que es fiesta de progreso, fiesta de alegría.

Quisiera tener ríos de elocuencia y torrentes de verbosidad para ensalzar la obra llevada a cabo por La Puebla. Pero ya que ello no es posible, las lenguas han consagrado una palabra para estos casos y es Enhorabuena. Si, yo doy la enhorabuena al Ayuntamiento, al ilustrado ingeniero que ha aportado su capital y sus energías para realizar esta obra de progreso. Yo les deseo a todos prosperidades.

Dirigiéndose a sus coterráneos les dice que es necesario que la fama de que goza el pueblo cambie por completo, no basta, dice, estaluz que ahora nos ilumina, es necesaria otra luz, la luz de la perfección.

Añade que la Madre Iglesia es la madre del progreso, no lo condena, muy al contrario.

Termina diciendo: progresemos por los caminos materiales pero siempre bajo el nombre de la Cruz.

El médico señor Comas también felicita al señor Ordinas, a su señor padre y al pueblo que ha conseguido que el joven ingeniero sea un vecino más.

El joven ingeniero señor Ordinas Cruellas da las gracias a todos por las frases que se le han tributado y al Ayuntamiento por las atenciones tenidas con él concediéndole cuantas prórogas ha solicitado para el desarrollo completo de su obra.

El acto terminó dándose vivas al señor Ordinas y a La Puebla.

Terminada esta fiesta, en la plaza de la Constitución se disparó un lucido castillo de fuegos artificiales, amenizando los intermedios la banda del pueblo que tocó escogidas piezas.

La plaza estaba artísticamente iluminada con más de 500 bombillas.

A las once de la noche abandonaban los periodistas la simpática villa que con la inauguración de la Central Eléctrica ha colocado su nombre a una altura envidiable.

LA ÚLTIMA HORA agradece las atenciones que se tuvieron a nuestro redactor y felicita con entusiasmo a cuantos han contribuido a esta magna obra de progreso y especialmente al ingeniero don Enrique Ordinas por la titánica labor realizada.

## La voz de la calle

### En mal estado

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.

Muy señor mío: El trozo de carretera de Palma a «Cas Catala» se halla lleno de baches y en bastante mal estado. Contrasta con el cuidado que se tiene al resto de carretera.

Sería de suma necesidad que el señor Ingeniero de O. P. encargado de dicha carretera procurara dar órdenes para que se tuviera más cuidado a dicho trozo.

### Un ciudadano

N. de la R.—En «Quejas atendidas» publicamos ayer una contestación de los Ingenieros de Obras Públicas. Nos hicieron presente que dedican todo su celo a conservar (dentro de los medios materiales de que disponen) las carreteras en el mejor estado posible.

### También en Mahón

Sr. Director.

Creyendo que la acción de «La voz de la calle» debe extenderse a todas las poblaciones de la provincia (donde, con seguridad, hay mucho que corregir) me permito suplicarle inserte este ruego, dirigido al Alcalde de Mahón, para evitar que los siclistas circulen por nuestras calles a gran velocidad y sin faros por las noches.

Mahón 21 julio 1912.

L. M. S.

## Al Sr. Gobernador

Hemos recibido en esta Redacción la visita de un vecino de Buñola haciéndonos presente que a pesar de que el señor Gobernador atiende una queja referente a deficiencias sanitarias en aquella población había dado órdenes para que se girara una visita de inspección facultativa, continuando incumplidos, a su entender, las leyes de Sanidad.

## Quejas atendidas y contestadas

El Administrador principal de Correos D. José García Sansaloni en vista de las peticiones que le dirigió D. J. M. M. nos ha contestado referente a la colocación de una Expendiaria de sellos en el Muelle que este servicio está encomendado a las Expendiarias de Tabacos las cuales dependen directamente de la Compañía Arrendataria. A esta pues debe dirigirse su súplica D. J. M. M.

Sobre la de colocar un buzón al lado del cuartel de Caballería para depositar en él la correspondencia que no hubiese llegado a tiempo en el principal nos ha dicho el señor García Sansaloni que no cree práctica la colocación del buzón que se pide puesto que los encargados de conducir la correspondencia de la Administración al vapor no están autorizados para abrir buzones ni llevar cartas a la mano.

El tiempo que se adelantaría sería de poco más de un minuto puesto que en la Principal se admiten cartas hasta la hora precisa que sale el coche para el vapor. El vehículo que conduce la correspondencia emplea desde la calle de San Felio al cuartel de Caballería cosa de un minuto.

Para ganar tal intervalo de tiempo cree el señor Administrador innecesario colocar un buzón en el punto indicado por J. M. M. que aparte de las horas de mucho tránsito no reune las condiciones de seguridad que requiere tal servicio.

M. suplicó a la Sociedad Protectora de Animales que gestionara de la de Tranvías que en las diferentes cuevas del trayecto tenga disponible una mula para aliviar de la carga a las dos de tiro.

Hemos hablado con el Presidente de la Sociedad a que se dirigió la súplica Excelentísimo señor D. Jerónimo Rius quien ha prometido hacer gestiones para que se vea atendido el solicitante.

## ABC

### Ecos Por Esos Mundos

De venta en la Librería de J. P. de Cor.

## COMERCIALES

### VALORES LOCLES

Día 23 Julio de 1912

|                                  | Dinero        |
|----------------------------------|---------------|
| Credito Balear                   | 102'00        |
| Fomento Agrícola                 | 101'00        |
| Acción Valores Isla              | 180'00        |
| Obligaciones de id. al 5 por 100 | 102'00        |
| Oblig. Salinera Española         | 130'00        |
| Acciones de id. al 6 por 100     | 104'00        |
| Id. de id. al 5 por 100          | 102'00        |
| Ferr-carriiles de Mallorca       | 100'00        |
| Alumbrado por Gas                | 122'00        |
| La Económica                     | 21'00         |
| Bons municipales                 | 44'00         |
| Obligaciones Teatro Lirico       | 355'00        |
| Obligaciones C.ª Magna. Etridia  | 102'00        |
| Oblig. ferrocarril Sóller        | 4'50 p. 89'00 |

### VALORES PÚBLICOS

Oficial del día 23 Julio.

|                                     |        |
|-------------------------------------|--------|
| 5 por 100 interior contado          | 84'75  |
| 4 por 100 amortizable               | 104'50 |
| Banco de España                     | 44'00  |
| Tabacos                             | 000'00 |
| Francos                             | 6'15   |
| Libros                              | 26'81  |
| Rios                                | 95'25  |
| Barcelona (Bolsin) 23 Julio de 1912 |        |
| 4 por 100 interior fin de mes       | 84'65  |
| Nortes                              | 98'50  |
| Alicantes                           | 94'39  |
| Andaluzes                           | 26'75  |
| Orenses                             | 27'60  |
| Exterior de París                   | 26'70  |
| Barcelona (Bolsin) día 24 a las 11  |        |
| 4 por 100 interior fin de mes       | 84'65  |
| 5 por 100 amortizable               | 104'50 |
| Colonias                            | 66'25  |
| Nortes                              | 98'55  |
| Alicantes                           | 94'35  |
| Libras                              | 26'75  |
| Francos                             | 6'00   |

POR TELÉGRAFO

ECOS VARIOS

Sobre las negociaciones

San Sebastián.—El ministro de Estado señor García Prieto después de llegar a esta ciudad conferenció con el embajador inglés.

Mañana lo hará con el embajador francés el cual le comunicará la contestación de Francia, relativa al día en que se han de reanudar las negociaciones.

Sotomayor, enfermo

Almería.—Se encuentra gravemente enfermo en Cuevas de Veras, el marqués de Sotomayor.

Contra las rocas

Coruña.—Dicen de Muros que salió para pescar una embarcación.

En esto le sorprendió al temporal, estrellándose el buque contra las rocas. Los tripulantes han quedado ahogados.

Sobre lo del cañoneo

Madrid 25 (2'15 m.)

París.—Un despacho de Mogador no dice que el «Cosmas» bombardease a Agadir, sino que tiroteaba a la chalupa pesquera marroquí «Merrachi».

El «Cosmas» se dirigió al lugar de donde partió la agresión, creyéndose que era un cañoneo a Kasbah, que es donde se hallan los cañones reunidos y en donde irá el pretendiente.

Sobre una entrevista.—Relaciones de España con Portugal.

Madrid 25 (2'15 m.)

El «Diario Universal» de anoche en su artículo de fondo dice que la entrevista entre el representante de Portugal en España Sr. Belvas y el presidente del Consejo señor Canalejas, fue muy afectuosa.

Dice que España respeta todas las formas de Gobierno y atiende las justas peticiones; pero es difícilísimo expulsar a todos los portugueses residentes en España como parece se quiere.

Es convenientísimo que vuelvan las corrientes de la tranquilidad para lo cual es necesario que cesen los ruidos que llevaron a Portugal a pedir el apoyo de Inglaterra contra la supuesta agresión española, porque un torpedero nuestro arribó forzosamente en Carcaes.

El veraneo de la Corte

El Rey en el Giralda

Madrid 25 (2'15 m.)

San Sebastián.—Esta mañana marchó el «Giralda» hacia Santander, conduciendo a su bordo a Don Alfonso, acompañado del Ministro de Marina señor Pidal.

Felicitaciones

Con motivo de ser el Santo de doña María Cristina esta ha recibido buen número de felicitaciones, contando entre ellas muchas de los monarcas y príncipes europeos.

Llegada de Ministros

Han llegado a esta los ministros señores García Prieto y Navarro Reverter.

En la estación les esperaban las autoridades, personalidades y políticas.

Dichos señores han cumplimentado a la familia real.

El día que regresará el Rey

Se anuncia que el día 29 del actual volverá a esta S. M. el Rey, procedente de Santander.

Esperando al Rey

Santander.—Al tener noticia de que Su Majestad el Rey llegaba a esta ciudad las autoridades pasaron al muelle con el objeto de esperar al monarca.

El infante don Carlos y su esposa doña Luisa marcharon en una lancha de vapor al encuentro del monarca.

La llegada.—Entusiasmo

Santander.—A las tres y cuarto de la tarde se avisó el «Giralda».

Al entrar en este puerto el fuerte de la plaza disparó algunos cañonazos.

Todos los buques surtos en el Puerto se hallan empavesados.

Numeroso público esperaba en el muelle, dispensando una gran acogida al Monarca.

Reinó mucho entusiasmo

A presenciar las regatas

El Rey y los infantes saltaron de bordo «Giralda», embarcando en el balandro «Hispania» con el objeto de presenciar las regatas.

Estas comenzaron a las cuatro de la tarde.

Después de las regatas.—Averías

Santander.—En el momento de terminar

las regatas se desencadenó un fuerte temporal.

Por este motivo entró de arribada forzada el torpedero «Terror» con algunas averías.

Salida de la reina

Madrid 25 (2'20 m.)

La reina marchó en el rápido de París de las nueve de la noche.

Le despidieron las autoridades de esta corte y el Gobernador Civil.

Banquete a bordo del «Giralda».

Santander.—Por la noche a bordo del «Giralda» S. M. el Rey obsequió con un banquete a las autoridades de esta población.

Viaje de la Infanta Isabel

Llegada a Manresa

Madrid 25 (2'15 m.)

Barcelona.—La Infanta Isabel llegó a Manresa.

La estación y alrededores estaban completamente llenas de gente.

Al llegar el tren sonaron fuertes vivas y aplausos.

El recibimiento que se dispuso a la infanta fué grandioso.

Te Deum

Desde la estación, la Infanta en un coche se dirigió a la Catedral.

Durante el trayecto no cesaron las demostraciones de afecto.

En dicha iglesia se cantó un Te Deum.

El altar mayor estaba profundamente iluminado.

Al salir de la Catedral se repitieron las manifestaciones de entusiasmo en favor de la Infanta Isabel.

LAPOLITICA

Embajador sustituido

Madrid 25 (2'15 m.)

Dice «Ecos»: «Se asegura que será sustituido el embajador de España en Portugal Sr. Marqués de Villalobar a instancias del Gobierno portugués».

Esta noticia ha sido muy comentada.

Unos la daban crédito mientras otros decían que el Gobierno español no se aventuraría a tal imposición, durante las actuales circunstancias.

Vendrá Portela

Madrid 25 (2'15 m.)

El ministro de la Gobernación Sr. Barroso ha confirmado la noticia que venía circulando relativa al viaje del Gobernador civil de Barcelona Sr. Portela.

Ha dicho que efectivamente dicho señor el próximo viernes llegará a esta; pero ha negado que su viaje se relacione con la provisión de altos puestos.

Los sucesos de Portugal

Madrid 25 (2'15 m.)

No puede haber modificaciones

El «Diario Universal» publica un artículo en el cual dice que no puede hablarse de modificaciones en el Gabinete hasta que este cumpla su obligación de aprobar los presupuestos para 1913 y de ratificar en el parlamento el tratado con Francia.

Complot monárquico

Lisboa.—Según el «Diario O'Mundo» se ha descubierto un complot monárquico en el cuartel de la guardia republicana, con participación en otras compañías.

Han sido detenidos tres sargentos y un soldado.

Cuestiones sociales

Amenazando con la huelga

Madrid 25 (2'15 m.)

Bilbao.—Los obreros católicos pertenecientes al patronato de Dulceta amenazan con declararse en huelga si no se readmite a dos obreros despedidos.

En busca de trabajo

Zaragoza.—Han marchado de esta población unos obreros en busca de trabajo.

Esta decisión la han tomado en vista de que no se soluciona el conflicto de los albañiles.

Han marchado a Bilbao, Pamplona, Madrid, Barcelona y Jaca.

El señor Gobernador ha tomado otras vez precauciones a fin de que no se altere el orden.

Consejos de prudencia

Zaragoza.—La Junta directiva de la sociedad de albañiles ha aconsejado a los huelguistas que adopten temperamentos de calma y que se abstengan de acudir a los sitios en donde se trabaja.

Por la noche los albañiles celebraron Junta general.

FABRA.

De la Región

MAHON

Ha fallecido don Juan Goñalons Pons, D. E. P.

—De Palma ha regresado el diputado provincial don Juan Victory.

En el Hospital ha fallecido el antiguo portero del Banco de Mahón don José Sánchez.

—En el «Monte Toro» ha llegado de Barcelona el diputado a Cortes por Menorca Dr. don Federico Llansó, nuestro querido amigo don Gregorio Luedin y el rico e inteligente fabricante de tejidos de Barcelona don Juan Pons, quien viene a esta ciudad con el objeto de informarse de su adquisición de la fábrica «La Fabril Mahonesa», la cual tiene el propósito de adquirir para su explotación.

—A las ocho y media de la noche de ayer al final de la calle de Pi y Margall, un trompeta del grupo de campaña fué herido en la ingle de una coxa de su caballo, del cual se había desmontado para recoger la barbada que le cayó a tierra.

El infeliz trompeta fué trasladado ayer mismo en grave estado al Hospital Militar.

22 julio 1912.

IBIZA

Con objeto de tomar posesión del cargo de médico de Sanidad de la bahía de Barcelona ha salido para aquella ciudad acompañado de su familia don Guillermo Ramón.

—Se asegura que durante el mes de agosto visitarán nuestra isla don Santiago Rusiñol, don Gabriel Alomar y don Miguel Sarmiento.

—Ha salido para Barcelona el abogado don Pedro Palou.

—Esta mañana se ha reunido el Cabildo de esta S. I. Catedral para elegir al nuevo Vicario Capitular, dignidad que dejó vacante el fallecimiento del señor don Juan Tur Colomar (q. e. p. d.).

Como era de esperar, teniendo en cuenta las altas dotes que en él concurren y que ya había sido designado para ejercer el cargo interinamente, el nombramiento ha recaído en el Canónigo don Bartolomé Ribas, Secretario en la actualidad del Gobierno Eclesiástico.

—Con motivo de los casos de peste registrados en Argel, de los que se tuvo noticia oficial en esta Ciudad el sábado, en la mañana de ayer se reunió la Junta municipal de Sanidad con el fin de adoptar medidas en evitación de que nos visite tan terrible huestepelo, peligro de que no deja de estar amenazada esta isla por el clandestino tráfico que, como es sabido, se sostiene con aquella colonia francesa.

Es sin embargo de creer que, mientras duren las actuales circunstancias, por propio impulso de los que hacen el tráfico de referencia, se interrumpirá toda comunicación con la población infestada, por demandarlo así el interés de la salud pública, mil veces por encima del negocio particular. Lo contrario sería criminal y merecedor del más severo castigo.

Uno de los acuerdos adoptados en dicha reunión, fué el de que el ilustrado Director Médico de este puerto, don Mariano Bellochio, hiciese un estudio de la aludida epidemia y se le diese publicidad, por ser conveniente su conocimiento para el caso de una desgraciada invasión.

Los resultados fueron los siguientes:

1.ª parcela, 1.200 kgs. grano, 1.600 kilogramos paja, sin abono.

2.ª parcela, 1.440 kgs. grano, 2.000 kilogramos paja, con superfosfato.

3.ª parcela, 1.800 kgs. grano, 2.400 kilogramos paja, superfosfato, nitrato, sulfato amónico (sin potasa).

4.ª parcela, 2.360 kgs. grano, 3.200 kilogramos superfosfato, nitrato, sulfato amónico (más potasa).

El aumento producido en las cosechas, pone en relieve la importancia del empleo de los abonos químicos, en particular el abono potásico, pues como puede verse en la experiencia antes citada, la 4.ª parcela, abonada con potasa, presenta un aumento en grano de 1.160 kilogramos, sobre la parcela testigo, siendo este aumento de 550 kilogramos en grano y 800 kilogramos en paja; sobre la 3.ª parcela, abnada con superfosfato, nitrato y sulfato de amoníaco; pero sin potasa

Obras nuevas

Teatro de Ensueño, por Martínez Sierra, 3'50 pesetas.

La Frontera, por Maurice Leblanc, 3'50 id. Los veinticinco céntimos de Lavaredo, por Paul D' Ivoi, 3'50 id.

Los Bárbaros, por Joaquín Dicenta, 3'50 id. La vejez de Heligobalo, por Antonio de Hoyos, 3'50 id.

Los dioses tienen sed, por Anatole France. La vocación del conde Chislain por V. Chesuliez, 2'25 id.

La aventura de Ladislao Bolski, por V. Chesuliez, 4 id.

De pinche a comendador, por A. de Contrera, 1'75 id.

Drama, Comedia y Saiuete, por Hermanos Quintero, 3 id.

Los Grandes Escritores. A. de Musset, por Maurice Allem, 2'50 id.

Del presente, del pasado y del futuro, por Pompeyo Giner, 3'50 id.

Las Flechitas del amor, novela, por Alberto Insúa, 3'50 id.

Malvaloca por Hermanos Quintero, 3'50 id. Puebla de las Mujeres, por Hermanos Quintero, 3 id.

Los dioses tienen sed, por Anatole France, 3'50 id.

El pobrecito Juan, por G. Martínez Sierra, 1'50 id.

Los Hijos, por A. Martínez Omedilla, 3 id. Amor, Eterno Amor... por Mannel de Mendivil 3 id.

Charla, crítica al día, por Luciano de Tachonera, 3 id.

Voces de Gesta, tragedia pastoril, por don Ramón del Valle Inclán.

En campo de gules, por Mariano de Marcón, 4 id.

Cirano de Bergerac, por E. Rostand, 3 id. Catálogo, de la Exposición nacional de Pintura, Escultura y Arquitectura, Madrid 1912, 1 id.

Campos de Castilla, por Antonio Machado, 3'50 id.

La pata de la rapsoda, por R. Pérez de Ayala, 3'50 id.

Tómese durante los calores

Las mejores aguas del valle de Vichy

FUENTES DE SAINT LOUIS

St. Vorre cerca Vichy para curar de verdad el ESTÓMAGO HÍGADO-RIÑONES

Subasta voluntaria

El 31 del corriente Julio se venderá en pública subasta, si la oferta acomoda, la casa y tierras Son Alegre de Establecimientos. Las condiciones y documentos obran en poder del abogado D. Gerónimo Pou, calle Danús.

Gran depósito de hielo

Servicio a domicilio COLMADO RUBIO — ererols-11

Sucursal en el Terreno.—H. rich. Suiza

Caja de Ahorros

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Agosto próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (sol 10), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Julio de 1911.

Hasta el día 3 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 24 de Julio de 1912.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Se necesitan

Se necesita una criada para cuerpo de casa de veinte a cuarenta años y un ama para criar, calle de la Infanta, 2, Terreno.

FARMACIA

Se arrienda una situada en un pueblo importante de la Isla.—Razón Farmacia Fiol —Plaza Mercado.

SE VENDE

Una antigua tienda de comestibles en la calle de S. Miguel, 41.—Intormarán en la misma tienda.

CONFITERIA

Se vende o traspasa una con buena clientela, situada en punto céntrico. Informes, Centro de Anuncios.

Las Píldoras Pink. fuente de salud, manantial de fuerza. Más que de ninguna otra causa, la salud de la mujer depende de la sangre. No hay duda de que en la sangre está el motivo de cuantas irregularidades en la salud de la mujer acontecen. Todas las sensaciones deplorables que la mujer experimenta los días en que su salud deja que desear: jaquecas, dolores en los costados, color pálido, ojerosa, carencia de apetito, incesante irritabilidad nerviosa, ataques de nervios, ataques de bilis, enfamecimiento, languidez, somnolencia, abatimiento, desesperación — todo esto ha de imputarse exclusivamente a la sangre. Cuando este preciadísimo líquido es encarnado y abundoso no hay sino muy leves nubes en la existencia de las jóvenes y de las madres. Razón es esta por la que las Píldoras Pink están naturalmente indicadas para la mujer. Estas píldoras dan sangre. Cada dosis hace circular por las venas una sangre pura, rica, bermeja, que directamente actúa contra la causa de la dolencia. La sangre nueva y pura restablece la regularidad, estimula todos los órganos especiales. De esta manera las Píldoras Pink acaban con los dolores de cabeza y los dolores en la espalda, restauran las ganas de comer y la energía, apaciguan los nervios y dan a la fisonomía de la mujer ese tan cautivante y deseado aspecto que es patrimonio de cuantas disfrutan una salud perfecta. PÍLDORAS PINK Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

No use el jabón del cual los otros se han servido!! Deje de usar la asquerosa pasta de jabón la cual es peligrosa y sucia. Basta mirar un pedazo de jabón en cualquier lavatorio público para ver que sucio y pegajoso está. Tire la antigua, contagiosa e inmundada pastilla de jabón!! La jabonera BOSCH y ALCOVER es el colmo de la limpieza y proporciona un jabón puro y limpio en un recipiente sanitario. Ni el polvo ni los microbios pueden penetrar en él. El jabón Líquido BOSCH y ALCOVER es el jabón de la persona fina y cuidadosa. La gota que cae en la palma de la mano es pura, limpia y salubre. No hay desperdicio, es rápido, económico y eficaz. De venta en todas las perfumerías y farmacias.

Optica norteamericana y de precisión Gemelos prismáticos y de teatro Estampas y molduras para cuadros Surtido inmenso y selecto Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 31

Agua esterilizada á 116 grados de temperatura Sistema Cartault Desde hoy en el propio domicilio de mi fábrica, calle Arco de la Merced, se expende Agua esterilizada á 116 grados de temperatura por el sistema Cartault, único y el más recomendado en su clase, al precio de diez céntimos de peseta el litro. A granel GRATIS para los pobres que por disposición facultativa les sea ordenada. Palma 1.º de Julio de 1912.—P. MIRET.

Optica Norte americana. Cristales combinados según receta de señores Oculistas. Gemelos Prismáticos y de Teatro. Molduras para Cuadros y Estampas. Precios Económicos: No equivocarse Isidoro Lassalle hijo, 25, Calle de Brossa

El mejor café tostado de 5 pesetas el kilogramo lo vende la casa Viuda de Martorell SINDICATO 75—PALMA

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería. Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poll-Roig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotinet del almendra. Arañuela del peral y tigre del manzano. Caldo Cooper.—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew. Apterite.—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo. Bombas pulverizadoras Cooper —Última creación. Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.—Para las viñas y habas. Antizón.—Contra el zizón de los cereales. Maquinaria Agrícola Cooper.—Para la agricultura. Para precios y demás detalles, dirigirse á D. Felipe Saggo y Hermanos, San Miguel 123, representantes exclusivos de la casa Cooper en estas Islas, en los mencionados productos. Fluido Cooper.—Único remedio contra la Glospeda, desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados. Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de pelo. Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de lana. Sembradores ingleses Cooper. Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas D. Lorenzo Riera, Inspector Veterinario.